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9调查

【阅读提示】

■记者手记

正视老年人的
代步需求

“开这个车比较方便，平时接
孩子五分钟就到了。”开着“老年
代步车”的石家庄市民高阿姨说，

“我今年71岁了，考驾照对我来说
确实有些困难，而且下雨天接送孩
子还是得用这种车。”

记者采访发现，“老年代步
车”最常聚集地就是学校门口、菜
市场门口。

大多数使用代步车的是接送孙
辈上小学的老人，还有的代步车上
写着“看病自用”等，驾驶者群体
比较集中，即便不是腿脚不便的老
年人，也有自己相应的需求。

严格意义上讲，真正的老年电
动代步车产品应该是从原来归属于
医疗器械类的电动轮椅车演变而
来，产品的设计更适合老年人、
残疾人的驾驶习惯，而且适用人
群从原先电动轮椅车的残疾人
群，扩展到了广大腿脚不便
的老年人。

有专家指出，低速电动车
虽然是一个交通问题，但其背

后不仅关系交通秩序、相关行业
发展，更关系到百姓特别是老年人
的出行需求，是一个综合的民生问
题。

随着我国社会老龄化程度不断
加深，如何让老年人出行更为便捷
成为必须面对的问题。

需要指出的是，《纯电动乘用
车技术条件》虽然将低速电动车纳
入为“微型低速纯电动乘用车”，
但其实已经不是以往的低速电
动车了。按照国标要求，微型
低速纯电动车采用的是乘用
车的制造标准。这些车型
均按照乘用车的标准进
行管理，今后车辆上牌、

上保险等都将必不可少。
这意味着微型低速纯电

动车的生产、使用、维护等成
本将比低速电动车大大提升。

中国汽车工业协会顾问杜芳慈
表示，对于“老年代步车”不应

“一刀切”，要考虑到部分老年人的
实际需求。“比如在道路上使用的
时候，它要在自行车道里走最右边
的道路，就跟快车道、慢车道一
样，‘老年代步车’应该比自行车
还慢一点。老年人在购买代步车
时，要拿着比如身份证、规定的医
院许可证明才能买，而不是谁都能
买，这样既满足了社会的需求，又
能比较好地治理道路交通。”

正视老年人的代步需求，发展
覆盖面更广、环境更舒适的公共交
通仍是首选。福建省福州市、浙江
省金华市、江苏省溧阳市多个地区
正在通过升级公交车辆和暖心服
务，为老年人出行保驾护航。

在福建，福州康驰新巴士投用
了27辆对老年人出行非常友好的

“地铁巴士”，采用盘毂动力轮边驱
动系统和后开门设计，实现一级踏
步、全平地板和后开门，老年人可
以轻松上下车。

与此同时，杭州市通过完善网
约车软件适老服务相关功能，更好
地服务老年人打车出行。

专人实时服务，一个电话即可
叫车。6月16日，上海市启动“一
键叫车”服务进社区试点工作。截
至6月底，上海市道路运输管理局
已在北外滩街道、徐家汇街道等
11个区的19个街道 （镇） 及单位
组织完成了100个点位“一键叫车
智慧屏”的安装调试，并于7月9
日起全部启用。这一设备对于 60
岁及以上的老年用户建立了倾斜派
单机制，优先响应老年人打车需
求。

随着社会老龄化程度不断加
深，日益庞大的老年群体造就了潜
在的市场和消费需求。因此，应正
视和尽可能考虑老年人的代步需
求，为老年人的安全出行提供便捷
安全的途径。

文/河北日报记者 赵泽众

7 月 8 日 14 时许，一辆挂有“老年代步
车”牌的红色低速四轮电动车正在省会路口
穿行。

外观酷似小型两厢汽车，悬挂的车牌却
往往只写了“老年代步车”或“新能源代步
车”几个字和一行电话号码……记者发现，
不论在大街小巷还是居民小区，都有低速电
动车的身影。

低速电动车是指速度低于70km/h的简
易四轮纯电动汽车，也就是人们口中的“老
年代步车”或者“老头乐”。

不要驾照、不用上牌、不需年检，不摇号、
不限购、不限行，只管踩油门就能到处走……
这使得低速电动车十分受消费者青睐。

“店里没现货，你看图片选好了交定金
我给你把货送到家。”7 月 7 日，在石家庄市
红旗大街与汇新路交叉口南 100 米的某电
动车销售门店，店主和顾客张先生正在交
谈。

记者走访多个电动车销售点，总能遇到
咨询或购买低速电动车的人。

据不完全统计，2014 年，我国低速电动
车销量近40万辆，2015年逼近70万辆，2018

年最顶峰时期接近140万辆。有研究机构预
测，预计到2025年，低速电动车的年销量将
突破350万辆。

“低速电动车，可以满足不少老年人第
一台车的梦想。”某品牌电动车经销商孙江
涛说，“他们年轻那会儿，没有机会拥有自己
的汽车，现在1万多块就能买辆车。”

孙江涛告诉记者，低速电动车的主要消
费群体是老年人，去年 11 月驾照取消年龄
限制之前，有出行需求的老年人大多会选择
购买低速电动车。

与汽车价格相比，低速电动车的价格更
加“亲民”。目前市场占比较大的低速电动车
品牌，大多售价在1至3万之间，续航里程在
80公里以内。

虽然缺乏汽车的“户籍证明”，也没有电
动汽车的“国家编制”，但由于契合市场需
求，低速电动车生产发展迅猛。据不完全统
计，全国已经有100家左右规模以上微型低

速纯电动乘用车生产企业，产能超过200万
辆，主要分布在山东、河南、河北等省份。

“近年来，低速电动车市场发展迅速，其
规模不容小觑。”有专家表示，低速电动车由
于准入门槛较低，带动了旺盛的市场需求。
与此同时，在广大的中小城市、乡镇、村庄，
人们的生活水平逐年提升，对于传统出行方
式的变革需求也相当迫切。

不容忽视的是，低速电动车在为人们带
来便捷的同时，也为整个城市交通带来巨大
的压力。

有交警坦言，为维持低速电动车道路
通行秩序，他们每天都要耗费相当大精力。
这类车辆不仅严重影响交通秩序、加剧城
市拥堵，也极易引发交通事故。有的行驶在
机动车道，有的在人群中穿行，甚至有人逆
行开上高速路。

在低速电动车野蛮增长的 2013 年到
2018年的五年期间，数据显示，因低速电动

车导致的交通事
故超 80 万起，
而速度差的
出 现 往 往
是 导 致
交通事
故 的 决
定 性 因
素。

中城院综
合 交 通 设 计 研
究院研究员冷海
洋认为，低速电动
车的速度介于人与汽
车之间，它比自行车和
步行快很多，但比汽车要慢，这就导致它在
哪个车道上都可能产生冲突。比如一个人在
高速公路上步行就很容易出事故。

被人们称之为“老年代步车”“老头乐”
的低速电动车要“转正”了。

日前，工信部公开征求对推荐性国家
标准《纯电动乘用车技术条件》的意见，明
确四轮低速电动车将作为纯电动乘用车的
一个子类，命名为“微型低速纯电动乘用
车”，并提出了产品的相关技术指标和要
求。

近年来，低速电动车凭借着其小巧的
车身，加之无需驾照、无需上牌，深受广大
老年人以及农村消费者的青睐。但同时，低
速电动车的无序发展带来了交通安全隐
患。

低速电动车究竟应该看作机动车还是
非机动车？这类车型缘何长期游走于灰色
地带？即将出台的新国标能否破解低速电
动车治理难题？

低速电动车，
“转正”之路怎么走？

河北日报记者 赵泽众

野蛮生长的野蛮生长的““老年代步车老年代步车””

“这个车应该走哪个道？”7 月 10 日上
午，在石家庄市方村摩托车商城一家低速电
动车专卖店门口，一名年过五旬的顾客指着
一辆四轮低速电动车问销售人员。

“这车速度特别慢，最高时速 47 迈，建
议你走非机动车道。”该销售人员说，“你在
机动车道走，后边压了一堆汽车，它们会滴
滴滴，弄得你心神不宁。”

业内人士指出，“低速电动车应该走哪
条道”问题背后，实则是这类车的属性界定
问题——是机动车还是非机动车？路权尚不
明确。

保定市公安局交警支队曾在问政平台
回复：实际工作中，交警管理“老年代步车”
缺乏法律上的依据。按机动车管理，“老年代
步车”既上不了牌照也买不了保险；按非机
动车管理，“老年代步车”又具备机动车的性
能。现实是，安监、工商等相关部门对厂家的
监管管理机制未形成，对厂家生产合格代步
车的合理引导不够，从而不能从源头上遏制
改装车的增长，这也导致一种“矛盾说”的产

生——交警说代步车不符合标准，群众说不
符合标准怎么还允许生产？

记者调查发现，“老年代步车”自出现以
来，就因“身份不明确”而饱受质疑，不安全、
没名分、无身份、非新能源车辆……经久不
衰的市场需求，与长期缺乏精准监管形成强
烈反差。

其实，早在 2016年，国家标准化管理委
员会曾对《四轮低速电动乘用车技术条件》
进行公开征求意见，但两年多的时间内一直
未能定稿。期间标准一直反复，到 2020 年 9
月，工信部在对十三届全国人大三次会议第
7609号建议的答复中提到，《四轮低速电动
车技术条件》标准草案已形成。

业内人士指出，迟迟未能出台标准，是
因为各方意见未能达成一致。整体来看，政
府主管部门并没有对“老年代步车”采取“一

刀切”的态度，提出了“提升一批、规范一批、
淘汰一批”的治理思路，在制定标准的过程
中也经历了数次反复。

“低速电动车标准何时出台，不仅取决
于主管部门，可能还取决于行业自我净化的
速度和程度。”省电动汽车产业协会理事长
吕洪涛认为，低速电动车标准的制定一再推
迟，也在无形中倒逼低速电动车企业时刻注
意进行自我升级，提前做技术储备，从而推
动了行业的优胜劣汰。

低速电动汽车管理办法为何也未能及
时明确？

中国电动汽车百人会副理事长董扬表
示，主要原因在于存在两种不同意见。支持者
认为，发展低速电动汽车特别符合我国国情。
一些汽车产业布局较弱的地方政府支持低速
电动汽车的发展，希望借此发展本区域的汽

车制造业。反对者认为，低速电动汽车技术含
量较低，对于提高我国汽车产业竞争能力作
用有限；增加一个机动车类别，对于城市规
划、道路规划、道路交通管理都将产生巨大影
响，应该慎重决策。

这两种观点的尖锐对立，是造成低速电
动汽车长期未能出台全国性管理规范的最
主要原因。

专家指出，由于管辖权在地方政府，因各
地政策并不一致，有的地方严格管理，有的地
方管理比较松散。这也是源头不好监管的一
个原因，很多地方低速电动车还是产业化运
作，还要考虑到当地经济等多种因素。

“在发展初期相关管理没有及时跟进，
后期再管理就很难，错失一个很好的时机。”
吕洪涛认为，对于“老年代步车”的监管应该
是全流程的，生产环节由工信部门管理、销
售环节归市场监管部门管理，使用环节归公
安交通部门管理。目前前端的环节持续欠
账，单纯依靠使用环节进行末端治理，不免
出现迟缓乏力。

6月17日，工信部正式公开征求对推荐
性国家标准《纯电动乘用车技术条件》的意
见。

除了对纯电动乘用车的部分技术条件
进行修订以外，另一个重要变动为，明确了
四轮低速电动车将作为纯电动乘用车的一
个子类，命名为“微型低速纯电动乘用车”，
并提出了产品的相关技术指标和要求。

这意味着，低速电动车将从源头上开始
有了明确的国家标准“限制”，和广义乘用车
一样，无论是电动车还是驾驶员，都将有法
可依。这也正式宣告，一度野蛮生长、多年
游走于监管灰色地带、饱受争议的低速电动
车即将进入“转正”轨道。

事实上，近年来在国标未出炉的背景下，
低速电动车生产企业也一直寻求“转正”。

2017 年，河北御捷与长城汽车达成合
作，后者成为其股东，2018 年更名为领途；
2018 年至 2019 年，雷丁汽车先后获得新能
源汽车商用车和乘用车生产资质；2019年山
东宝雅新能源收购一汽吉林 70.5%的股权，

获得新能源汽车和燃油车生产资质；2019年
4月，金彭官宣江苏金彭车业有限公司正式
获得汽车生产准入资质。

河北跃迪新能源科技集团总裁刘明海
认为，低速电动车行业在不断升级和洗牌，
小体量的企业或将面临淘汰，特别是在新标
准实施后，行业将加快优胜劣汰。

在征求意见出台前，我省公安交管部门
已多次开展整治行动。

去年下半年，我省开展低速电动车道路
通行秩序整治行动，行动对象为未列入工信
部《道路机动车辆生产企业及产品公告》，电
池、电机等关键部件技术水平低，安全性差
的三轮、四轮电动机动车（包括“老年代步
车”），严查闯禁行、逆向行驶、乱停乱放、违
法载人等违法行为，并逐步将行动向县城建
成区延伸。

2021年2月，省公安交管部门开展了持
续到今年年底的“六大攻坚行动”，其中，部
门协同共治联动攻坚行动包括推动低速电
动车综合治理，减少非标车生产、销售和违
法上道路行驶。

“交警今天逮住我了，说这一次就是警
告，下一次直接扣车拉去报废。”7 月 7 日上
午，省会居民高阿姨告诉记者，“买‘老年代
步车’的时候听人说可以上路，结果今天才
知道不能上路。”

其实，针对“老年代步车”带来的相关问
题，多地已陆续出台禁令。

7 月 12 日，北京市发布通告，明确了全
市在用车辆管理及退出政策，推动电动三
轮、四轮车违法违规乱象从根本上得到治
理，并对发布前购买的违规电动车设置过渡
期，过渡期截至2023年12月31日。

此次对低速电动车的治理，北京市不
是攻其一点，而是从生产到销售、从电商
到实体店、从个人到单位、从行驶到停
放，细化到违规电动车管理的每一个阶
段、每一个细节，全力挤压违规电动车的
生存空间。

而早在去年，重庆市就出台方案，对在
用的低速电动车设置三年过渡期，过渡期
届满后不得上道路行驶。在过渡期内，对
低速电动车参照机动车进行管理，公安机
关应当结合辖区道路交通状况，合理划定
低速电动车禁、限行区域。

“当低速电动车‘转正’，相关部门可
以最大程度沿用现有机动车管理制度，不
用再单独另建一套管理制度，有利于加快
推动后续的规范管理工作开展。”吕洪涛
认为，对低速电动车生产门槛的提升，对
行业彻底的整顿与规范化的管理，能够
激发活力，形成良性竞争，帮助市场向着
更为健康的方向发展，从而推动行业走
得更为长远。

为何长期缺乏身份界定为何长期缺乏身份界定

多方助力低速电动车多方助力低速电动车““转正转正””
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①河北跃迪新能源科技
集团有限公司电动轿车全自
动机器人焊装生产线。

刘明海供图
②在石家庄市方村摩

托车商城内，前来购买的
消费者正在试驾低速电
动车。

河北日报记者
赵泽众摄

③邯郸交警查
处一辆违法行驶
的“老年代步车”。

河北日报
通讯员

于世强摄


